

Fecha: 27-06-2025
Medio: El Austral de Osorno
Supl. : El Austral de Osorno
Tipo: Noticia general

Pág. : 2
Cm2: 539,5
VPE: \$ 469.381

Tiraje: 4.500
Lectoría: 13.500
Favorabilidad: No Definida

Título: **El drama para calefaccionar los hogares suma un nuevo golpe: alza de \$70 en el litro de parafina**



Error al crear la imagen

70 pesos por litro

fue el alza del Kerosene (parafina) generada ayer (jueves) en todo el país, según informó Enap. Tras ello, el litro llegó a \$1.125 en los servicentros de Osorno.

(viene de la página anterior)

que “me encontré con esta sorpresa de que subió 70 pesos el litro. Ya pasamos los \$1.100 por litro. Compré la misma cantidad de plata que siempre, pero cada vez me alcanza para menos. Uso estufas antiguas que aún sirven, pero ya no tengo otra opción. Lo que hago es prenderla un rato en el comedor y después calentar la pieza. La verdad es que en el sur ya es casi un lujo pensar en tener la calefacción encendida todo el día... el resto del tiempo parecemos avatar, como dice mi nieto, todos azules”.

Sofía Peña, entanto, comentó que utilizan la estufa a parafina sólo en las mañanas y la combustión lenta por las tardes.

“Al final uno no tiene cómo ahorrar, porque con el frío que hace estás obligado a buscar opciones para calentar la casa, más aún con niños. Todo está caro: la leña, el gas, la parafina... ni hablar de la luz. Lo único que no suben son los sueldos y eso parece que a nadie le importa. Con esta alza, por ejemplo, no es que gastes más plata, pero compras menos, y eso significa menos tiempo de calor en la casa”, lamentó.

Según cifras del Censo 2024, en la comuna existen 62.545 hogares, de los cuales el 66% (41.279 hogares) utiliza leña para calefaccionarse; un 9,7% (6.006 hogares) usa pellet; el 8,4% (5.253 hogares) electricidad; un 0,2% (125 hogares) otro tipo de energía; y el 0,3% (187 hogares) no utiliza ningún sistema de calefacción.



DURANTE LAS DOS ÚLTIMAS SEMANAS, LA PARAFINA HA SUBIDO \$100 EL LITRO, LO QUE AGUDIZA LA CRISIS DE CALEFACCIÓN EN LA COMUNA.

Aunque las cifras indican que la leña es la fuente más utilizada, muchas familias combinan su uso con parafina o electricidad para temperar espacios más pequeños o de forma rápida.

Nancy Agüero expresó su molestia por las constantes alzas en productos de primera necesidad.

“Antes, privándose de ciertas cosas y comprando sólo lo justo, alcanzaba para vivir el mes. Eso ya no es así y a nadie le interesa. Lo grave es que en el sur la gente tiene que elegir entre comer o calefaccionarse. Eso debería preocupar a los parlamentarios, pero no hacen

239.107 habitantes

registra la provincia de Osorno, según el Censo 2024, donde la comuna de Osorno concentra la mayor población, con 166.455 personas.

“Uso estufas antiguas que aún sirven, pero ya no tengo otra opción. Lo que hago es prenderla un rato en el comedor y después calentar la pieza. La verdad es que en el sur ya es casi un lujo pensar en tener la calefacción encendida todo el día... el resto del tiempo parecemos avatar, como dice mi nieto, todos azules”.

Rogelio Cárdenas
vecino

nada, porque ellos están calentitos en sus casas, peleando por tonterías políticas mientras los pobres estamos pasando frío, hambre y necesidades”, afirmó.

UNA MIRADA EXPERTA

Nancy Bello Barrientos, asistente social y jefa de carrera de Servicio Social en el Instituto Profesional Santo Tomás de Osorno, explicó que “en la comuna y provincia de Osorno, la desigualdad energética es mucho más que un concepto técnico: es una realidad cotidiana que se vive con crudeza cada invierno. Mientras algunos hogares cuentan con sistemas eficientes, ais-

2016 abril entró en vigencia

el Plan de Descontaminación Atmosférica (PDA) de Osorno, con una duración de 10 años, cuyo objetivo es mejorar la calidad del aire y reducir el Material Particulado Fino (MP2.5).

“Debemos preguntarnos ¿por qué en pleno siglo XXI hay hogares donde abunda el frío, pero escasea el apoyo estatal?. Es urgente repensar las políticas públicas desde una mirada territorial, humana y equitativa”.

Nancy Bello
asistente social y jefa de carrera
de la UST de Osorno

con consecuencias graves: contaminación, enfermedades respiratorias y un círculo vicioso de pobreza”, indicó.

Finalmente, precisó que “la desigualdad energética se suma a otros factores socioeconómicos que profundizan las brechas sociales. ¿Cómo es posible que en pleno siglo XXI haya hogares donde abunda el frío, pero escasea el apoyo estatal?. Es urgente repensar las políticas públicas con una mirada territorial, humana y equitativa. La calefacción no debe ser un lujo, sino un derecho. Mientras exista un niño en Osorno que no pueda estudiar por tener las manos entumecidas, o un adulto mayor que se enferma cada invierno por la mala calidad del aire, no podremos hablar de desarrollo. La pobreza energética en Osorno no puede seguir siendo invisible. La dignidad comienza por el calor del hogar”, enfatizó la profesional.